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Consar revela entretelas
Alberto Barranco

De entrada, reiteró que la propia Comi
sión Reguladora del Sistema de Aho
rro para el Redro fue quien le turnó el

expediente a la Comisión Federal de Compe
tencia Económica para abrir el proceso.
En la misma mta ratificó que una de las cua

tro en el banquillo, descubierto el pastel, de
cidió acogerse a los beneficios del programa de
inmunidad que prevé el artículo 113 de la Ley
Federal de Competencia Económica.
Aunque el funcionario no reveló la razón

social, la delatora fue XXI Banorte, a quien se
le redujo la multa de 428 a 300 millones de
pesos. Las otras eran Sura, Principal y Pro
futuro GNP.

Como usted sabe, la acusación concreta ha
blaba de promover el concierto para repartirse
las solicitudes de los usuarios para traspaso de
intermediaria.

La primera señal de alerta se dio a partir del
2012, cuando se dispararon los requerimien
tos, saltando en un lapso de dos años primero
a 2 millones 128 mil 900, y luego a 2 millones
476 mil 700, lo que implicaba en el primer año
al 19.02% de las cuentas totalesy en el segundo
al 14.5%.
En el monto de recursos acumulados en és

tos, estamos hablando de una escala que al
canzó el 12.5%, el 18.3% y el 13.95% del total,
es decir, 215 mil 500,264 mil 600y 311 mil 500
millones de pesos.
Adicionalmente el monto de retiros parcia

les por desempleo, asociado a un traspaso, sal
tó de seis mil 419 millones en el 2009 a nueve
mil 864 en el 2014.
Otro dato relevante es que el gasto comercial

de las intermediarias había crecido casi al do

ble del 2011 al 2014, saltando de 4 mil 100 a 7
mil 900 millones, lo que no es benéfico para
la causa de los trabajadores.
Las intermediarias, en paralelo, saltaron de

20 mil 77 agentes promotores en 2009 a 47 mil
400 en 2014, cuya principal tarea, al parecer,
era motivar los traspasos, a veces por la vía de
pequeños regalos asociados al crecimiento del
gasto comercial.
Lo atípico en la catarata era que la mayoría

de las solicitudes de traspaso no empataban
con la lógica, dado que el nuevo destino no
necesariamente aportaba mayores rendi
mientos.
Lo curioso del caso, además, es que existen

periodos específicos en que las intermediarias
cedían o recibían traspasos.
La Consar detectó, en paralelo, ausencia de

registros electrónicos de los traspasos, datos
sobre la identidad del trabajador traspasado v
el agente promotor involucrado; base de datos
de éste con información incompleta e insu
ficiente, falta de rendición de cuentas en áreas
comerciales y esquemas de remuneración in
visibles para la autoridad.
Con los pelos de la burra en la mano, el or

ganismo requirió a las cuatro intermediarias
que presentaban escenarios atípicos un infor
me detallado en materia de traspasos y alian
zas comerciales.
La indagatoria espantó a la Afore XXI Ba

norte, quien decidió acudir a la Comisión Fe
deral de Competencia Económica en soliciuid
de acogerse al programa de inmunidad.
Ésta inició una investigación de oficio cuyo

desenlace ya conoce usted.

En 2016 el número de traspasos de cuentas
se redujo 24.8% respecto al año anterior, en
tanto el gasto comercial de las afores bajó
7.2%.
En la comparecencia Ramírez Fuentes re

veló que de 2013 al año actual ha impuesto 244
sanciones a las intermediarias derivadas de
procesos de traspasos, cuyo monto global al
canza 91 millones 362 mil pesos.
La danza de los traspasos.

Balance general. Colocado por la Comisión
Iberoamericana de Atún Tropical un tope de
3 mil toneladas en materia de captura del atún
aleta azul para este año, hete aquí que al mes
que corre el monto se ha rebasado en 648 to
neladas.

El asunto se pone más caliente dado que el
organismo encabezado por Guillermo Com
peán celebra esta semana su reunión anual
número 92.
La solicitud de cuentas apuntará al comi

sionado Nacional de Pesca, Mario Aguilar.
El año pasado el país incurrió en falta al re

basar con 160 toneladas el nivel permitido. Sin
embargo, el escenario se normalizó al presen
tar la firma Baja Aqua Farms de Benito Sar
miento evidencias de la liberación voluntaria
de 100 toneladas.
La firma pugna por la preservación de la es

pecie.

Mexicali en llamas. Convertida en manzana
de la discordia ante la protesta airada de la po
blación de Mexicali que prevé una demanda
tal de agua que derive en escasez, la planta que
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pretende instalar en la zona la firma cervecera
estadounidense Constellation Brand, sin em
bargo, estaría operando hasta 2021.
La inversión planteada es de mil 400 mi

llones de dólares.
La firma con sede central en Rochester,

Nueva York, llegó a México al impacto de la
operación de venta del Grupo Modelo a la fir
ma ABInbev, al colocarse como una de las
condiciones de ésta que vendiera una de sus
plantas ubicada en Cajeme, Sonora.
La compradora fue Constellation, quien pa

gó 160 millones de dólares para producir las
marcas de Modelo con proa al mercado esta
dounidense.
La capacidad de producción es de 2.8 mi

llones de hectolitros.
En Mexicali la gente de escasos recursos so

brevive a temperaturas de 42,43 grados vía la
compra debloquesde hielo que se colocan fren
te a un ventilador para refrescar la noche.

Solana da la cara Después de un largo pe
riodo de silencio, el presidente de la Conca
naco, Enrique Solana Sentíes, decidió hacer
frente a la denuncia planteada por el grupo
Nueva Visión que apunta a un supuesto des
vió de recursos públicos entregados para ad

pequeños comercios.
El dirigente está solicitando a la Procu

raduría General de la República que lo cite
a comparecer.
Se suponía que ello debía derivar a lo largo

del proceso de revisión del Ministerio Públi
co Federal.

Rassini crece. Ubicada como la carta fuerte
del país en materia de producción de autopar
tes, especialmente componentes para frenos,
la empresa Rassini registró un crecimiento de
sus ventas de 20%, para llegar a 9 mil 369 mi
llones de pesos.
Sus utilidades netas fueron de 876 millo

nes.

La firma cuenta con ocho plantas en Mé
xico, Estados Unidos y Brasil, además de cua
tro centros de tecnología.
Entre su clientela están General Motors,

Ford, Chrysler, Nissan, Volkswagen, Toyota y
Mercedes Benz. •

Conminado a comparecer ante la tercera Comisión de la
Permanente del Congreso con epicentro en las multas por mil 100
millones de pesos a cuatro administradoras de fondos para el retiro
bajo cargos de colusión, el presidente de la comisión supervisora
de éstas, Carlos Ramírez Fuentes, le pone finalmente los punios a
las íes.
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NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES
SLOTS CONCENTRACIÓN EN
EL ORBE, MEDIDAS DE COFECE
AMENAZAN A NAICM Y TAMBIÉN A
CANCÚN, MTY Y TIJUANA

*Propondrá CONSAR en agosto flexíhilizar reglas para
CKDs g CERPIS a las afores; eí lunes 60 años del Laboratorio
Nacional; Tríbata Vilard en timón de CANACINE
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I HOY SE realizara una
S nueva investigación

de COFECE, instancia
antimonopólica que lleva
Alejandra Palacios, esto para
evaluar la situación de los
siots en el AICM, se estima

que la radiografía sería diferente.
Fuentes vinculadas a ese ámbito

consideran que en el lapso 2010 2014 se
presentaba una situación atípica por la
quiebra de Mexicana.
Además desde entonces el AICM que

dirige Alexandro Argudírt ha tomado
medidas para mejorar el funcionamiento
de las operaciones de aterrizaje y despegue
en una terminal con 40 millones de
pasajeros al año y que crece al 10 por
ciento anual.
De ahí el rechazo al mecanismo de

subastas por algunos miembros de
CANAERO de Sergio Aüard, que si bien está
contemplado en el actual reglamento de
la Ley de Aeropuertos, sólo acredita para,
casos extremos.

Además la subasta obligaría a realizar
gastos adicionales a las aerolíneas que
terminarían pagando los pasajeros. De ahí
que IATA que lleva Alexandre de Juniac
repruebe la opción.
El AICM no es el único

aeropuerto sobresaturado. En
ese caso están el de Sao Paulo 
Guarulhos, Charles de Gaulle
de París, John F. Kennedy de
NY y Heathrow de Londres.
Pese a ello no hay subastas.
Mucho menos el tope del 35

por ciento a la tenencia de slots
de la franja horaria con mayor
tráfico como recomienda COFECE. Se cree
que esto acabaría por afectar el desempeño
de las aerolíneas de red y en específico
Aeroméxico que dirige Andrés Conesa.
Por su rol de línea bandera, esta empresa

maneja 47 por ciento de los slots del AICM,
lo que tampoco es caso aislado en la

aviación del mundo.
Continental tiene el

86 por ciento de los
horarios de aterrizajes
y despejes de Houston,

American Airlines el
83 por ciento de Dallas,
Delta el 80 por ciento
de Atlanta.

En Canadá se repite
la historia con Air

Cañada que posee 62
por ciento de los slots
en Toronto, al igual que
en el viejo continente.

Ahí Lufthansa tiene el 77 por ciento
en Frankfurt, Airfrance 59 por ciento en
París, Iberia 57 por ciento en el Aeropuerto
de Barajas, KLM el 51 por ciento en
Amsterdam y British el 52 por ciento en
Londres.

Por lo demás el techo que recomienda
COFECE tendría que ser reproducido,
más pronto que temprano, en varios
aeropuertos que ya tienen ciertas
apreturas. Son los casos de Cancón,
Monterrey o Tijuana. En este último se
metería en aprietos a Volaris de Enrique
Beltranena que maneja un 35 por ciento de

los slots.
Peor aún, la aplicación

de esta regla, inédita en
la aviación global, tendrá
que trasladarse al Nuevo
Aeropuerto de la CDMX, para
el que existe la intención
de convertirlo en "hub" de
Latinoamérica.
La limitante en materia

de slots, se estima, le restará

competitividad al NAICM en su arranque
en 2020, al igual que se trastoca eí
desempeño de Aeroméxico y quizá el
de Interjet que comanda Miguel Alemán
Magnani. para conectar a sus pasajeros.
Esta última tiene 18% de los slots del AICM.

i,as que evidentemente se beneficiarían

EL AICM NO
ES EL ÚNICO
AEROPUERTO
SATURADO

son Volaris con el 8 por ciento de los slots.
Aeromar que lleva Andrés Fabre con 7 por
ciento y VivaAerobús de Roberto Alcántara
con 3 por ciento.
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De ahí que SCT de Gerardo Ruiz Esparza
haya decidido hilar delgado al no incluir
estos elementos en el nuevo reglamento.
Obvio la disposición de COFECE es

muy probable que motive acciones legales
de Aeroméxico e Interjet, por lo que el
tema de los slots seguirá en medio de la
polémica.

***

LE ADELANTO QUE en la próxima junta
de gobierno de CONSAR, dependencia
a cargo de Carlos Ramírez Fuentes, se
van a proponer ajustes a las circulares
relativas al régimen de inversión que hoy
tienen las afores para lo que tiene que ver
con CKDs y CERPIS. Los miembros de
la AMAFORE a cargo de Carlos Noriega
Curtís han enfatizado en más de un foro

la necesidad de ílexibilizar dichas reglas.
Cuando se realiza una operación grande de
CKDs se exige la participación de al menos
3 instituciones para evitar "autoofertas".
Aunque se mantendrán ciertos candados,
la idea es hacer más sencillo este tema
para detonar más operaciones. El asunto se
verá en el transcurso de agosto.
EL LUNES COFEPRIS que comanda

Julio Sánchez y Tépoz estará de manteles
largos. Se celebrará el 60 aniversario

del Laboratorio Nacional de la Comisión
de Control Analítico y Ampliación de
Cobertura (CCAYAC). Fue en 1959 cuando
fue creado como Laboratorio Nacional
de Salubridad. Sin exagerar es básico
para el país. Ahí se evalúan a diario todos
los insumos que en materia de salud
consumimos, incluidas las vacunas.
También nuestros alimentos y productos
de belleza. En 2016 fue reconocido por la
FDA y por la CFIA. agencia canadiense
de inspección de alimentos. Cada año
nuestro laboratorio realiza 456 mil
determinaciones analíticas. La ceremonia
la encabezará José Narro Robles, titular de
SALUD.

***

Y YA HUBO humo blanco en la Cámara

Nacional de la Industria Cinematográfica
(CANACINE). en la que le platiqué en su
momento dejó el timón operativo Agustín
Torres (barróla para incorporarse al
Consejo Mexicano de Negocios que preside
Alejandro Ramírez. Ya se designó como la
nueva directora general a Tábata Vilard.
Su carrera básicamente la ha desarrollado
en el sector público en Presidencia, la CFE,
SEGOB y RTC. Es abogada y maestra en
políticas públicas. Hoy habrá asamblea y se
hará el anuncio.
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DESBALANCE
Guajardo, en plan "apapachador"Nos cuentan que quien estuvo felicitando
a diestra fue el secretario de Economía,
Ildefonso Guajardo, durante su partici
pación en el décimo aniversario de Pro
México. Y lo hizo no solamente a quienes
integran esa institución, sino que se tomó
varios minutos para dedicarles unas pala
bras a todos aquellos quienes, de alguna
manera, han ayudado a promover las exportaciones y la atracción de inversiones.
Aunque no es común que un funcionario
felicite a personas que participaron en
una administración anterior, y sobre todo
de otro partido, Guajardo reconoció la la

bor de Bruno Ferrari, quien "tuvo visión, compromiso y vo
luntad de crear a ProMéxico", destacó. Señaló que iniciativas
como esa no son esfuerzos partidarios ni caprichos del presi
dente en turno, sino que se trata más bien de esfuerzos institu
cionales. También se refirió al presidente del Consejo Empre
sarial Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y Tecnología
(Comee), Valentín Diez Morodo, a ex funcionarios como
Adrián Lajous, José Angel Gurría, y la lista siguió y siguió.

Red troncal, en cuenta regresiva
Si le interesa opinar sobre el nimbo que to
mará la licitación de la Red Troncal, le que
dan pocos días para hacerlo, pues la consul
ta pública cierra el próximo 31 de julio a las
6:30 pm. Los criterios generales emitidos por
Telecomunicaciones de México (Telecomm),
que dirige Jorge Juraidini, buscan que los
interesados en este proyecto, que contempla
el acceso a los 25 mil kilómetros de fibra óp
tica de la Comisión Federal de Electricidad
(CFE), digan qué les parece la idea de que
esta red siga e'111151:110 camino que la RedCompartida. Y es que la idea es que el resul
tado de la licitación sea una Asociación Pú

blicoPrivada entre el gobierno y alguna empresa o consorcio
que desarrolle y, como dicen los ingenieros, "ilumine" la fibra
para atender a otras compañías que a su vez lleven servicios a
los usuarios finales. En una primera consulta mostraron su inte
rés por conocer el proyecto empresas de la talla de Axtel, AT&T
México, Maxcom, Megacable y Totalplay. Está por verse si se
mantienen en esa línea.
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Virgilio Alertan por inseguridad
Andrade Nos cuentan que el asesinato en Guerrero

de dos trabajadores del Banco del Ahorro
Nacional y Servicios Financieros (Bansefi), a cargo de Virgilio
Andrade, activó de nuevo las alarmas en el sector de microfi
nanzas del país ante la inseguridad que se vive en varios muni
cipios, y que ha hecho casi imposible la operación de este sec
tor. Aquí le relatamos el cierre de microfinancieras en estados
como Michoacán o Veracruz ante el cobro de piso y extorsiones
del crimen organizado, y ante ello nos adelantan que las mayo
res organizaciones del sector financiero popular quieren que las
autoridades en materia de seguridad las consideren. Nos asegu
ran que está en riesgo la distribución de recursos tan importan
tes como remesas, Prospera o la entrega de microcréditos que
alientan la actividad económica en las zonas más pobres y aleja

La cultura atrae inversiones
El medio digital Cultura Colectiva reciente
mente recibió una inyección de capital de 70millones de pesos, nos reportan. La platafor
ma fundada por tres emprendedores mexi
canos tiene como fin desarrollar contenidos

cu^tura y entretenimiento para jóvenes de
18 a 35 años, a los que cada vez es más difí
cil cautivar. La startup formada por Jorge
del Villar, Adolfo Cano y Luis Enriquez
atrajo la atención de Dalus Capital, un fondo
de capital emprendedor mexicano, quien hi
zo la primera inversión en Cultura Colectiva.
Nos cuentan que con esta inyección decapi
tal, la empresa apostará a tres proyectos: in

novación en series digitales, internacionalización de la marca y el
análisis de datos. La plataforma cuenta con 200 colaboradores en
las oficinas de México y alrededor de 700 en Latinoamérica, y pre
sume que en cuatro años creció más de 400%, con 36 millones de
usuarios únicos.
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El socavón no para
¦ 27 p/a ¡ni de chiste!
¦ LillyBI vs. diabetes
Aunque primero dijo que
no iba, al final, Graco Ra
mírez asistió a la reunión
en Gobernación por el so
cavón. El martes, en redes
sociales, fui la primera en
avisar que el peritaje da
ba como responsable de
la tragedia al Gobierno
de Morelos. Para no ha
cerlos bolas y no confun
dirnos con términos lega
les y jerga del sector, lo que
pasó fue que: si Protección
Civil del estado de More
los había advertido el ries
go, NO sólo debió notificar
al delegado de la SCT si
no, y por LEY, debió de ha
ber cerrado el tramo, así de
simple y sencillo.

Es más, el pasado 4 de
julio, mediante oficio, la Co
ordinación Nacional de Pro
tección Civil, de la Secre
taría de Gobernación, de
jó bien claro al director de
Protección Civil del Estado
de Morelos, Francisco Ja
vier Bermúdez, que "le
corresponde a la entidad
y al municipio, la respon
sabilidad directa e inme
diata de ejecutar las medi
das de protección civil y por

ende, las de prevención y
emergencia, por ser los ór
ganos investidos de faculta
des de decisión y ejecución
del Sistema Estatal de Pro
tección Civil del Estado de
Morelos, de conformidad
con la legislación general de
referencia".

Ahora bien, ¿esta irres
ponsabilidad del Gobierno
de Morelos exime al dele
gado cesado de la SCT, Jo
sé Luis Alarcón? La res
puesta es NO, pues él nun
ca notificó a sus superiores.
Así pues, vemos que en
ambas historias se repi
te el ser omisos. ¿Será
por sus perfiles? No creo,
pues el delegado de la SCT,
puesto, por no decir im
puesto, por Osorio Chong,
sí es ingeniero civil, te
nia una constructora y
su familia dueña de Har
mon Hall vendió el 70 por
ciento de la empresa que
dándose con el 30 restan
te. Mientras que el de Pro
tección Civil de Morelos,
Bermúdez, es médico ci
rujano. Ah, además falta
ver la responsabilidad de

Aldesa la constructora.

A los accionistas de
OHL, para no variar y
perder la costumbre les
tengo malas nuevas. Ha
ce algunas semanas les di
je que se veía casi impo
sible que IFM alcanzara
el 95 por ciento requerido
para deslistar la acción de
la BMV y que tampoco se
veía fácil que pudiera al
canzar el 85 por ciento que
se estableció como con
dición de la OPA. Bueno
pues, Eastspring Inves
tments, fondo titular de
más del 2 por ciento de
las acciones de OHL Méxi
co, dijo que los 27 P/A es
tán muy por debajo de su
precio objetivo. Que es lo
mismo que opina Cooper
Investors, fondo bouti
que australiano y hasta
lo calificó (el precio) de
oportunista. Así pues, el
desliste de OHL parece to
davía lejano. Como quiera
que sea, para lograrlo IFM
tendrá que pagar a los ac
cionistas que no vendieron,
por lo menos 41 P/A.

En el mundo, el costo
de la atención de las com
plicaciones por diabetes
asciende a 673 mmdd; es
decir, 12 por ciento del gasto
global en salud. En México,
los costos son superiores
a 7 mmdd, y eso antes de
que la Secretaría de Salud,
de José Narro, declarara la
emergencia epidemiológi
ca por la enfermedad. Ante
dicha carga, la Alianza, des
de hace 6 años y 150 mdd
invertidos, entre Eli Lilly
y Boehringer Ingelheim ya
recibió, por parte de la Co
fepris, la aprobación de
su primer y único medi
camento oral que, además
de ayudar a tener control
glucémico, reduce el riesgo
de muerte por enfermedad
cardiovascular.

TWITTESTILO
@puzkas no es menor el
anuncio de Avianca de sus
pender vuelos desde/hacia
Venezuela. @Avianca es la
principal vía de salida/es
cape aéreo del país.
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/¦% Capitanes
Agotados en Economía

El equipo de negociadores comerciales de la Secreta
ría de Economía, que comanda Juan Carlos Baker,

subsecretario de Comercio Exterior, debe estar agotado.
A principios del mes terminó la cuarta ronda de ne

gociaciones con la Unión Europea, la semana pasada se
envió un representante para la reunión que tuvieron los
países del Mercosur y esta semana está programada la
tercera ronda con Argentina.

Y a eso, sume el resto de los compromisos que se
han adquirido con la Alianza del Pacífico, la Asociación
Transpacífico (TPP, por sus siglas en inglés), Brasil, Tur
quía y Jordania

Además, si el calendario sigue su curso, la renego
ciación del Tratado de Libre Comercio con América del
Norte (TLCAN), comenzará en tres semanas.

Claro que Baker no está solo, en su subsecretaría
cuenta con el apoyo de Rosaura Castañeda, que se en
carga de la Unidad de Negociaciones Internacionales, así
como los directores de zonas geográficas y el personal
que labora en la sede de Reforma 296.

De todos modos, una negociación comercial no es
fácil. Más allá del sentarse en las mesas de discusión, es
tá la preparación de material y la revisión de los asuntos
técnicos, que distan de ser sencillos.

Con tantos compromisos es difícil pensar que el
equipo de la Secretaría de Economía, que encabeza Idel
fonso Guajardo, no llegue cansado al partido "estelar"
que sostendrán en Washington.

¿Cómo va
Pemex?

Hoy mismo sabremos cómo
andan las finanzas y cono
ceremos los resultados ope
rativos de Pemex en el se
gundo trimestre del año.

La empresa que enca
beza José Antonio Gon
zález Anaya ya lleva dos
trimestres al hilo con resul
tados positivos, así que hoy
sabremos si mantuvo la ten
dencia.

Recuerde que no ha si
do un periodo del todo fácil
para la empresa del Estado,
pues sigue perdiendo di
nero a chorros a raíz de las
tomas clandestinas, que su
man 5 mil 51 hasta junio de
este año.

Súmele los efectos que
habrá tenido el incendio en
la Refinería de Salina Cruz,
en Oaxaca, la principal para
la petrolera nacional.

Y también podremos
saber cómo le fue en ingre
sos por venta de gasolinas y
diesel, pues será el primer
semestre con precios reales,
tras los incrementos regis
trados a principios de año.

Ojalá también platiquen
sobre los retos que enfren
tan y el rumbo que tomarán
en lo que resta del año, por
que en cuestión de alianzas,
no se concretan a la veloci
dad que requiere la empresa

Nuevo destino

Este día Interjet, que capi
tanea José Luis Garza, co
mienza operaciones para
volar a Tbronto, Canadá

El destino se suma a las
rutas entre MontrealCiu
dad de México y Montreal
Cancún, que arrancaron es
te mes.

La aerolínea está apro
vechando la moderniza
ción del Acuerdo de Servi
cios Aéreos entre México y
Canadá, que apenas firmó
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Gerardo Ruiz Esparza, ti
tular de Comunicaciones y
Transportes.

En el acuerdo se elimi
naron restricciones para
destinos y frecuencias, por
lo que ahora más aerolíneas
podrán abrir nuevos vuelos
entre ambos países.

Esto le cae muy bien a
Enrique de la Madrid, se
cretario de Turismo, ya que
uno de sus proyectos ha si
do incrementar el tráfico de
turistas tras la eliminación
de la visa canadiense.

Mientras, Garza segui
rá explorando el terreno
con Inteijet Si todo le sa
le bien, en algún momento
del año comenzará a operar
también en Vancouver, con
lo cual tendría cubiertas las
tres ciudades más impor
tantes de Canadá.

Convenio
inmobiliario

A partir de hoy, el Registro
Único de Vivienda contará
con todos los datos de com
praventa de vivienda usada
en el País.

La Asociación Mexicana
de Profesionales Inmobilia
rios (AMPI), que lleva Bea
triz Gamboa Lago, firmará
un convenio con el Registro
Único de Vivienda (RUV),

que encabeza Fernando
Alvídrez Díaz, mediante
el cual ambos organismos
intercambiarán información
sobre la vivienda del País.

El RUV cuenta con una
base de 4.6 millones de vi
viendas registradas, so
bre todo las que ofrecen
constructoras que trabajan
con el Infonavit, Fovissste,
Conavi y Sociedad Hipote
caria Federal, con informa
ción detallada que incluye
superficie, avance en edifi
cación, precios y ubicación
de vivienda.

Con este convenio, el
RUV sumará a su estadística
la oferta de vivienda usada
que se comercializa a través
de las 70 secciones que la
AMPI tiene en el País.

Pero los agentes inmo
biliarios tendrán en sus ma
nos una información que
les permitirá mejorar sus
procesos de compraventa
y hacer más competitivo el
mercado, pues contarán con
datos confiables del registro,
construcción, venta y finan
ciamiento a la compra de
vivienda.

Este convenio permitirá
además que los involucra
dos en la política de vivien
da tomen decisiones para
mejorar el mercado y la pla
neación urbana.
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Biva, con torta
bajo el brazo
El próximo 4 de agosto será anunciado
un paquete de medidas para ampliar
el mercado de valores, facilitando el esquema
operativo y el registro de nuevas emisoras.
La Secretaría de Haciendaya envió la invitación

al gremio bursátil y financiero parala reunión
del próximo viernes 4 de agosto, que se rea
lizará en Nacional Financiera y en la que se
anunciaráun paquete de medidas para el de
sarrollo del mercado de valores.

Como ya le informamos, ese díase entre
gará la concesión a Biva, la nueva Bolsa Institucional de Va
lores, que preside Santiago Urquiza. cabeza de Central de
Corretajes (Cencor).

De hecho, Biva nacerá con una torta bajo el brazo, porque
el paquete de medidas que serán anunciadas, y que incluyen
a Nafin y Bancomext, buscan auténticamente ampliar el mer
cado, facilitando el esquema operativo y el registro de nue
vas emisoras. Son medidas que la Bolsa Mexicana de Valores
(BMV) y la Asociación de Intermediarios Bursátiles han estado
impulsando con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público
desde hace años y que ahora se aprobarán.
A muchos intermediarios no les gusta que este paquete

de medidas esté ligado a la entrega de la concesión a Biva,
pero lo que buscan las autoridades es un piso más parejo
para la competencia entre las dos bolsas de valores.

Por así decirlo, es como un regalo que dan los padres a
un hijo cuando nace su hermanito, para que no se encele
del recién nacido.

NO CAMBIA ESQUEMA FISCAL
Lo que ha trascendido es que en el paquete de medidas no
se incluyen cambios al esquema fiscal para los accionistas
mayoritarios cuando se coloca una empresa en Bolsa.

Hoy día, los accionistas minoritarios que compran accio
nes en la Bolsa pagan un tasa de Impuesto Sobre la Renta
(ISR) de 10%, pero si se trata de un accionista mayoritario,

debe pagar 35%, que es
rcnla tasa máxima de ISR.

El cobro al ISR se

aplicó después de la
venta de Banamex a

Citi, en el que los accio
nistas de control, enca
bezados por Roberto
Hernández y Alfredo
Harp, obtuvieron una
gran utilidad sin pagar
impuestos, lo que gene
ró una fuerte polémica
porque, además, Bana
mex había sido apoyado
con compra de cartera por parte del Fobaproa.
NAFIN, TIMBRAZO DE BONO SOCIAL
Quien estuvo ayer en la BMV fue Jacques Rogozinski, di
rector de Nacional Financiera, quien, acompañado de
Jaime Ruiz Sacristán y de JoséOriol Bosch, presidente
y director general de la BMV, respectivamente, dio el tim
brazo simbólico en el Piso de Remates de la colocación del

bono social de Nafin, que es el primero de América Latina.
Rogozinski resaltó que el bono, con plazo a cinco añosy

una tasaTIIE de menos 2, resultó un gran éxito porque hubo
una demanda de 6 a 1. Originalmente Nafin pensaba colocar
dos mil millones y la emisión fue de cuatro mil.
A pesar del éxito. Rogozinski asegura que este año no

habrá una segunda emisión de un bono social, en la que Na
fin es pionero, al igual que en el mercado de bonos verdes.

Los recursos se destinarán a financiar proyectos sociales,
como Credijoven, apoyos a mujeres, microcréditos a la edu
cación y apoyos al mejoramiento de vivienda.

Rogozinski resaltó también que entre las ventajas del
bono social está que, al igual que el Bono Verde emitido en
septiembre de 2016, cuenta con la participación de Sustai
nalytcs B.V, que certifica que los recursos estén realmente
destinados a proyectos sociales y permite una mejor valua
ción por parte del mercado, lo que es más atractivo para los
inversionistas.
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HOMICIDIOS, AL ALZA
El Inegi reportó ayer que, desafortunadamente, sigue el alza
en el número de homicidios en el país. En 2016 se registra
ron un total de 23 mil 953 asesinatos, lo que equivale a 20
de ellos por cada 100 mil habitantes, un crecimiento impor
tante en relación a 2015, año en el que la proporción era de
17 por cada 100 mil habitantes.

Por lo que respecta a los datos por entidad, en primer
lugar en 2016 está el Estado de México, con dos mil 749;
Guerrero, con dos mil 542; Chihuahua, con mil 757; Jalisco,
con mil 294, y la Ciudad de México, con mil 276.

En el caso de Chihuahua hay que destacar que registra una
tendencia a la baja en el número de homicidios, porque en
2010 estaba en un deshonroso primer lugar, con seis mil 407.

De acuerdo con las cifras históricas del Inegi, el año con
mayor número de homicidios en el país fue el 2011, con un
total de 27 mil 213, y se había registrado una tendencia a la
baja que se revirtió a partir de 2015.
Las medidas no

incluyen cambios
en el esquema fiscal
para los accionistas
mayoritarios
cuando es colocada

una empresa en el
mercado bursátil.
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Preparan grupo para revisar
impacto de Airbnb en México
La semana pasada. Tere Solís,

la subsecretaría de Planea
ción de la Secretaría de Tu
rismo, convocó a una reunión
preliminar por un tema queya
le preocupa a los empresarios
involucrados en el negocio

del hospedaje.
Se trata del crecimiento extraordinario

de Airbnb, la exitosa plataforma de la eco
nomía compartida que. de acuerdo con
algunas estimaciones, ya está generando
ventas por más de un millón de cuartos no
che al año en México.

Se trata de una tendencia global impa
rable, pero también genera una compe
tencia desleal a los hoteles que sí pagan
impuestos.

Por lo pronto, se está analizando de qué
manera se tomarán diversas opiniones res
pecto del tema y, además, cómo generar in
formación realmente confiable y seria.
Una de las propuestas es organizar al

gunos foros en todo el país, a partir de los
cuales se tomarán decisiones sobre cómo
actuar en el futuro.

La otra posibilidad es contratar un estu
dio para tener información más confiable
que la que existe en este momento.

Obviamente una opción no excluye a la
otra y también sería factible irse por ambos
caminos y allí habrá que revisar los temas
presupuéstales.
También se identificaron participan

tes clave del grupo de trabajo y entre ellos
destacan la propia Secretaría de Turismo, la
Asociación de Secretarios de Turismo de los
Estados (Asetur), además de que se invita
rá a la Procuraduría Federal del Consumi

dor y también al Servicio de Administración
Tributaria.

Este asunto ha ido creciendo y de lo
que se haga o no impactará incluso en las

inversiones y planes de negocio de la hote
lería en nuestro país.

DIVISADERO

SAN MIGUEL. Ayer en New York la revista
Travel & Leisure le entregó a San Miguel de
Allende el reconocimiento como el mejor
destino para viajar en el mundo.
Estuvieron el secretario de Turismo de

Guanajuato, Fernando Olivera, y el presi
dente municipal de San Miguel de Allen
de, Ricardo Villarreal, para recibir este
reconocimiento.

VTPM. Hasta ahora hay confirmadas nue
ve titulares de turismo para participar en el
lanzamiento de la segunda campaña de Va
jemos Todos por México que se llevará aca
bo el próximo lunes.

Estarán los titulares de Nayarit, Aguas
Calientes, Morelos, Sinaloa, Querétaro,
San Luis Potosí, Michoacán, Guanajuato,
Zacatecas.Colimay el Estado de México.
Aunque todavía no se sabe en qué me

dida VTPM está generando incremento en
las ventas, sí hay un reconocimiento en las
entidades porque está permitiendo subir
paquetes de productos con un esquema
mucho más abierto que el de las agencias
de viajes por internet.

También ha permitido establecer una di
námica de trabajo diferente con los provee
dores de servicios turísticos, muchos de los
cuales ya han aportado su inventario a esta
propuesta.
TURISMO DE LUJO. La 6» edición de ILTM
Americas en Riviera Maya, que se llevará a
cabo del 25 al 28 de septiembre próximo,
contará con la presencia de algunas de las
marcas más importantes de Europa en via
jes de lujo.

México cuenta con una oferta importan
te dentro de este mercado que genera altos
niveles de gasto.
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Ford y sus
distribuidores, la
apuesta por México
Gabriel López, presidente y CEO de Ford Mé

xico, encabezó el lanzamiento de la nueva
imagen de la red de distribuidores Ford en
el país, en la que está en curso una inver
sión estimada en mil millones de pesos en
las 127 empresas que forman parte de su
red nacional.

Este cambio —no sólo cosmético— en todas las oficinas,
talleres e instalaciones de los distribuidores Ford es parte de
un plan integral para enriquecer la experiencia del cliente,
desde la venta hasta la postventa, pero también el lanza
miento permitirá que FordLincoln refresque su estrategia
de crecimiento apoyada en un proceso de renovación de las
instalaciones existentes y la incorporación de nuevas distri
buidoras, como la recién inaugurada agencia Ford Lincoln,
en Santa Fe.

Lo interesante de la nueva imagen, que fue presenta
da ayer en CAMSA, el distribuidor que encabeza Alfonso
Collada Ramos, es que la marca se refresca en México, jus
to en una coyuntura crucial para la relación MéxicoEstados
UnidosCanadá, en la que los empresarios que venden y dis
tribuyen ambas marcas están comprometidos con la inver
sión y el lanzamiento de siete novedades con Lobo, EcoSport,
Expedition, Explorer, Mustang, Nuevo Lincoln Continental,
Navigator y MKZ Híbrido, además de Figo Aspire.

El inicio de la negociación del Tratado de Libre Comer
cio de América del Norte (TLCAN) no es importante para
armadores de terceros países, sino para la cadena de sumi
nistro y plan de producción global de las armadoras estadu
nidenses, pues lo mismo les preocupa que se modifique el
cómo se mide el origen de la inversión en las reglas, que la
incorporación de partes en el proceso de armado de las au
topartes y el propio vehículo o modelo fabricado en México.
Por lo pronto, las inversiones anunciadas por Ford, de

Jim Hackett, no sólo ratifican la importancia y posición es
tratégica de la operación en México, sino que dan cuenta
de que las decisiones hasta ahora adoptadas globalmente
no tienen que ver con "congraciarse" con posturas políticas,
sino reorganizar la operación global de manera óptima.

En este julio inició la producción de dos nuevas transmi
siones en su planta de Irapuato, en la que se estiman inver
siones por mil 200 millones de pesos para la expansión de
la planta, en la que se generarán dos mil empleos directos.

A esto sume que para fin de año está programada la am

pliación de la planta de motores de Ford en Chihuahua,
donde producirá dos nuevos motores a gasolina con una
inversión de mil 300 millones de dólares y generación de
mil 800 empleos.
Ambas inversiones han sido confirmadas por el equipo

de Norteamérica, lo que da cuenta de un compromiso que
va más allá de una coyuntura de negociación bilateral, por
estratégica que sea. Justo una situación parecida se vivió
hace una década, cuando Ford cerró la planta de Cuautit
lán, para construir posteriormente la plataforma global que
daría lugar a la planta del Fiesta, y que hoy exporta a todos
los lugares del globo.

DE FONDOSA FONDO

fSeQuedanoSeVan.... Los aviones rusos SuperJetlOO de In
terjet vuelven a estar en observación. Como sabe, la agen
cia europea de aviación emitió una directiva de emergencia
para que se revisen, de nuevo, los estabilizadores traseros de
estos aviones. Esto se da seis meses después de que tuvieran
una alerta similar por parte de la autoridad aeronáutica rusa.

Como ya aclaró Interjet, de José Luis Garza, en esta oca
sión se ve poco probable que los equipos tengan que estar
en tierra, sin embargo, los aviones tienen que ser revisados.
Será interesante saber cuáles son las recomendaciones que
hará la Dirección General de Aeronáutica Civil, de Miguel
Peláez, en materia de seguridad, para que pasajeros y ae
rolínea operen con toda confianza estos equipos. Hasta hoy
no ha comentado nada.

Algo que tampoco se ha logrado confirmar es si es cierto
que existe un pedido reciente por diez equipos más, que se
integrarían a la flota en los próximos, años.

Interjet tiene hoy el 21% del mercado doméstico de pa
sajeros y el 5.5 del internacional al primer semestre de este
año, de acuerdo con la SCT.
¦ tSeLoConfirmo. Justo ayer y a pesar de haber recibido el
oficio de la Secretaría de Gobernación desde el 20 de julio,
fue enviado a la Tercera Comisión, que preside el senador
Ernesto Cordero en la Comisión Permanente, la propuesta
de Emilio Suárez Licona como jefe de la Unidad de Coor
dinación con Entidades Federativas de la SHCP. Lo dicho,
José Antonio Meade, titularde laSHCP, está tomando control
de su equipo clave, pues primero lo hizo en el caso de admi
nistrador general de auditoría del SAT, cargos que requieren
ser ratificados por el Senado.
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¦ *NoMásForos... El gasto que implica la realización de fo
ros interminables y repetitivos cada vez que en las cámaras
de Senadores o de Diputados se está en proceso de elabora
ción de una nueva ley no sólo resulta en pérdida de recursos
sino en tiempo. Por ello es plausible y replícable la Plataforma
Digital para el análisis y discusión de la Ley General de Aguas
que implemento la Comisión de Agua Potable y Saneamien
to, que preside el diputado del PRI José Pichardo Lechuga.

Esta plataformacigLia permitirá la participación ciuda

dana, de la academia, de la opinión pública, de los em
presarios y de los sectores sociales y económicos para que
aporten, en línea y por escrito, su opinión sobre el borrador
que concentra el trabajo realizado por la anterior legislatura
y la actual, con especialistas del sector hídrico y que, al con
tar con un sistema de retroalimentación, permite también
sumar las aportaciones que fortalezcan el proyecto final de
la iniciativa, que se espera que pueda ser aprobada en el
siguiente periodo de sesiones.
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COORDENADAS

Les va a ganar Pena
ENRIQUE
QUINTANA

Les va a ganar el presidente. Obviamente
hablamos del presidente Enrique Peña.
Hay algunos priistas que pretenden
disputarle la elección del candidato
presidencial del partido tricolor al titular
del Poder Ejecutivo.
Explícitamente, la exgobernadora de
Yucatán, Ivonne Ortega, tiene ese pro
yecto. Extraoficialmente, Manilo Fabio
Beltrones, exlíder nacional del PRI,
también está ocupado en ello.
Creo que se va a tratar de intentos
fallidos.
En la era contemporánea, hubo dos
intentos de arrebatarle a un presidente
priista, esa prerrogativa que está por
encima de los estatutos del partido.
Una ocasión fue en 1988. Porfirio
Muñoz Ledo, exprecandidato presiden
cial del partido tricolor y expresidente
nacional, movió los hilos y convocó a su
gallo, Cuauhtémoc Cárdenas, a que
contendiera.

El resultado fue la más grave escisión
del PRI en toda su historia. Quizás a mu
chos de Morena no les guste, pero en el
fondo, ellos y los del PRD son priistas en
su origen, generación 1988.
La otra rebelión importante vino
en 1996, cuando se impusieron los
candados.
Sin ellos, quizás el candidato presidencial

del año 2000 podría haber sido José Ángel
Gurría o Guillermo Ortiz. Fue Labastida, y
por primera vez en la historia, perdió el PRI.
Quizás, sin candados, la historia pudo

haber cambiado.

La capacidad del presidente para designar
al candidato del PRI en el pasado equivalía
a designar al sucesor no es un accesorio
del sistema político priista.
Se trata de uno de los atributos esen

ciales del sistema político mexicano.
Si se rompiera, prácticamente equivaldría

al fin del PRI, como lo conocemos ahora.
Por eso, me parece que el propio reflejo

de sobrevivencia del PRI va a legitimar la
decisión del presidente.
En contra de lo que la opinión popular
señala, el presidente Peña es un personaje
con una visión política sofisticada.
Quienes imaginen que simplemente va a

ver cómo van las encuestas y con ello va a
elegir, es que no tienen ni idea de qué tipo
de político es.
Le resumo lo que, a mi juicio, van a ser las
características esenciales del proceso de
selección del candidato del PRI.

1La decisión la va a tomar el presidente
Peña, tomando en cuenta el entorno y las
personalidades. Nadie más.
2El presidente va a elegir a quien piense
que tiene posibilidades elevadas de
ganar. Peña es un hombre racional. No va
a elegir a quien crea que va a perder.
3Un dato que arrojan todas las encuestas

es que el votante duro del PRI no alcanza
para ganar. Cualquiera que elija el presidente
requiere convocar a los no priistas, pero sin
perder a éstos.
4Los datos de las encuestas hoy día
son un insumo, exclusivamente, nada
más. El presidente Peña no olvida que él
ganó el Estado de México con 20 puntos de
desventaja en las encuestas.
5Faltan datos. Peña tratará de tomar su
decisión tras la definición de los can
didatos del PRD y PAN, o de un eventual
frente. El entorno será diferente según los
casos y la selección podría cambiar. Pero,
eventualmente, podría tener que elegir en
medio de incógnitas.
Finalmente, hay que considerar que el sis

tema político priista está bajo fuego. Pero
eso dista mucho de significar que el PRI ya
perdió. Más bien, quien lo pretenda enten
der así, lleva la mitad de la batalla perdida.
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La amenaza real al TLCAN no

es de Trump, es de Canadá
Cuando el gobierno canadiense dice que si no
hay mecanismos de salvaguarda se sale del pacto
comercial, lo dice en serio

Alguien duda de que Donald
Trump es un bravucón? Bien,

vJ con eso en mente hay que espe
rar que el presidente de Estados Uni
dos utilice esta técnica negociadora
durante todo el tiempo que duren las
conversaciones de modernización del
Tratado de Libre Comercio de Améri

ca del Norte (TLCAN).
Este martes dijo otra vez que le va

a dar una oportunidad a la renegocia
ción, pero que si no le gusta el rumbo
de los resultados del encuentro entre

México, Canadáy su país, entonces se
saldrá de inmediato del acuerdo.

Fue muy claro y a pesar de ello no
se movieron un milímetro los merca

dos, porque ya saben cómo es el pre
sidente estadounidense.
Cuando al secretario de Comer

cio de aquel país, Wilbur Ross, le pre
guntaron sobre la enésima amena
za del presidente contra el TLCAN,
respiró profundo y respondió que el
objetivo de la renegociación es mo
dernizar un acuerdo que no incluyó
muchos aspectos cuando se negoció
inicialmente hace un cuarto de siglo.
Así que no podemos esperar na

da diferente a un golpeteo constan
te desde la Casa Blanca para tratar de
desgastar a las contrapartes negocia
doras. Es el estilo Trump de hacer ne

gocios, anadie debe sorprender, so
bre todo cuando tiene un libro que es
un manual para bajar la guardia del
contrario.

A los que hay que poner atención
es a los que sí saben del tema, al equi
po que encabezará Robert Lighthi
zer, representante comercial del go
bierno federal estadounidense, y a las
siete rondas previsibles que tendrá el
encuentro trilateral. Porque no du
de de que será Lighthizer y no Wilbur
Ross quien tomará la batuta del 16 de
agosto y en adelante.
Paradójicamente no es Estados

Unidos sino Canadá quien puede
determinar un punto de ruptura del
acuerdo comercial con el estable

cimiento de ciertas líneas rojas que
consideran intraspasables.
Cuando el gobierno canadien

se dice que si no hay mecanismos de
salvaguarda, como los que hoy se in
cluyen en el capítulo 19 del tratado
vigente, se sale del pacto comercial,
lo dice en serio.

Está claro que estamos en ese mo
mento donde los pavorreales de la
renegociación del TLCAN muestran
sus enormes plumajes que buscan es
pantar al contrario, pero ya en la me
sa de las pláticas más les vale contraer

sus plumas si es que quieren caber en
la misma mesa.

Pero lo que dice el gobierno de
Justiii Trudeau es serio y es una razón
suficiente para ser intransigente. No
puede Donald Trump pretender asu
mirse como la autoridad absoluta en

materia comercial, cuando debe
haber equilibrio entre los tres y una
evidente participación de las instan
cias internacionales como la Organi
zación Mundial del Comercio.

Es indispensable saber qué postura
tiene México con respecto a este tema
del respeto a los mecanismos de con
troversia. De nada sirve enseñar las

uñas y amenazar como lo hace Cana
dá, sería un balazo al pie del merca
do cambiario, pero sí conocer hasta
dónde el gobierno mexicano sería to
lerante con perder esa enorme venta
ja que implica el capítulo 19.

Si este país se aguanta y tolera que
Estados LJnidos sea el gran juez
comercial de la región y no construye
un muro que impida el paso de estos
planes abusivos de Trump, todo aca
bará en un acuerdo bilateral con

Estados Unidos como gran rector y
otro con Canadá como debe ser.

Pero no hay que perder de vis
ta la fractura que puede implicar en el
TLCAN el capítulo 19.
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IN
VERSIONES
:: Manacar
emblemático
Hoy usted podrá visitar
Manacar, pero no aquel mítico
cine al sur de la CdMx, sino
este nuevo desarrollo de uso

mixto que abrirá, en una pri
mera etapa, un centro comer
cial que tendrá seis niveles
y 74 locales comerciales de
moda, entretenimiento y gas
tronomía, que dará empleo a
mil 500 personas. La apertura
será solo para ir de shopping,
ya que está pendiente la parte
que albergará los 22 niveles
de oficinas y que parece casi
terminada. El proyecto fue di
señado por el gran arquitecto
Teodoro González de León.

:: Viene la bonanza
Uno de los sectores que co
brará fuerza en los próximos
meses es el de la transfor

mación, concretamente el
metalmecánico, gracias al
dinamismo de las inversiones

que están llegando. Es ahí
donde sabremos de firmas
como Construcciones Indus

triales Tapia, de Juan Carlos
Tapia, que levanta la mano
para participar en petroquí
mica y energía, donde tiene
como cartas de presentación
a clientes como Pemex, CFE,

Ahmsa y uno que otro gobier
no estatal.

:: Todo en orden
Aquí le informamos sobre
la nueva directiva de aero

navegabilidad que emitió
la autoridad europea para
revisar los aviones Sukhoi Su

perjet 100, por un problema
en el estabilizador horizontal,
de los cuales Interjet tiene
22. Esto causó confusión

sobre si deben dejar de volar
estos equipos; sin embargo,
Interjet dijo que toda su flota
se encuentra en buen estado

y cumple con toda la norma
tividad vigente, por lo que
sus operaciones continúan.
Estarán en la mira.

:: otra vez

El dirigente del Sindicato
de Telefonistas, Francisco
Hernández Juárez, dice que
emplazará a huelga el próxi
mo 25 de septiembre, algo
que ha venido aplazando des
de hace algunos meses. El fin
es que el Ifetel reconsidere
la medida de preponderancia
que implica que Telmex haga
una separación contable de
la empresa, pues argumenta
que esto impacta en los dere
chos laborales.
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Misión verde de EU a México
El Servicio Comercial de Estados

Unidos promueve una misión de
hombres de negocios en Ciudad de

México y Guadalajara para abordar temas
de construcción sustentable que se realiza
rá en plenas negociaciones entre México,
Canadá y ELI para modernizar el Tratado de
Libre Comercio de América del Norte (TLC).
La misión comercial será del 16 al 20 de

octubre y abordará temas como líneas de
productos para la construcción de edificios;
cemento/hormigón y sus agregados;
soluciones de energía verde como paneles
solares y accesorios; agua, su tratamiento,
recuperación y control de residuos; tecno
logía de la construcción y diseño, servicios
de ingeniería, certificación ambiental y
planificación urbana, entre otros.
Como se puede ver, esta misión tiene que

ver con varios de los apartados a negociar
dentro del TLC como son comercio de
bienes y servicios, inversión extranjera,

tecnología, medio ambiente y propiedad
intelectual.

Es una buena señal que EU promueva
esta reunión en México. Da la razón a varios
analistas que prevén pocas modificaciones
a las reglas comerciales establecidas en
el actual TLC, incluso las relacionadas con el
medio ambiente.

Los representantes de empresas y aso
ciaciones comerciales de EU se reunirán
con especialistas mexicanos que impulsan
negocios verdes, innovadores y prestadores
de servicios de los sectores de la construc
ción comercial, industrial y residencial. Se
podrá dialogar con líderes de la industria y
funcionarios que promueven la formaliza
ción de negocios.
Las negociaciones del TLC no deben

obstruir las oportunidades de inversión, y
por eso ProMéxico debe continuar con los
esquemas de promoción que han permitido
impulsar "mil 100 proyectos de inversión

extranjera directa con flujos cercanos a 110
mil millones de dólares y la creación de más
de 400 mil nuevos empleos", como dijo su
director general, Paulo Carrefto.

Cuarto de junto
La Encuesta Nacional de Ocupación y Em
pleo reveló que San Luis Potosí es la enti
dad del Bajío con una tasa de desocupación
de 2.7 por ciento en junio, por debajo de
la media nacional, de 3.3 por ciento... Los
emprendedores Adriana Chardi y Martin
Loeffler crearon el concepto Awakening
en México, que es un hotel ecoboutique
primero en el mundo enfocado en el bienes
tar y la felicidad. Buscan patrocinadores
para construir un hotel con habitaciones
en forma de "capullos humanos" y altos
estándares de sustentabilidad a orillas de la
laguna Nopalitos en el Caribe mexicano, a
un costado de la Biosfera de la Reserva de
Sian Ka'an. M
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México SA

I ¿En manos de quién estamos? I Paso Exprés: doble impunidad
i TLCAN: Peña Nieto se inclina

Carlos FernándezVega
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e plano, ¿en manos de quién está
el país? Tras el "mal rato" en que
murieron dos personas, el princi

pal responsable de todo esto, Gerardo
Ruiz Esparza, presunto secretario de Co
municaciones y Transportes, anuncia con
bombo y platillos que "a fin de garantizar
la seguridad de los usuarios y las pobla
ciones aledañas al Paso Exprés de Cuer
navaca, el afluente hidráulico requerido
en la zona y la pronta reanudación del
funcionamiento normal de la vía, llevará a
cabo la construcción de un nuevo puente
en el tramo afectado" y todo ello "se rea
lizará en un periodo aproximado de 10 se
manas". Y asunto ¿resuelto?

¿De qué se trata? ¿Impunidad garantizada
y cinismo contumaz, o de la versión alegre
del desfachatado funcionario sobre cómo
"solucionar" los "malos ratos" y garanti
zar y acrecentar los negocios privados a
costillas de la nación y sus ciudadanos?
Además, se garantiza que no habrá conse
cuencias legales ni laborales, porque el
amigo del presidente Enrique Peña Nieto
conserva el puesto y las dos empresas pri
vadas "responsables" de la obra (Eppcor,
de los Gutiérrez Cortina, y la española Al
desa) se quedan con la construcción del
"nuevo puente en el tramo afectado".
Negocio redondo, porque lo que cínica
mente Ruiz Esparza presenta ahora como
"solución" sólo confirma, por si hubiera
dudas, que el Paso Exprés se construyó al
"allí se va", con impunidad garantizada, o
lo que es lo mismo mediante la fórmula
perfecta de duplicar el presupuesto público
original y legalmente aprobado para que el
"reparto" de los beneficios sea más jugoso,
mientras los ciudadanos son lo de menos.

El funcionario dice que con que la cons
trucción del "nuevo puente" se busca "ga
rantizar la seguridad de los usuarios y las
poblaciones aledañas". ¿Cómo?, si estaba
obligado a hacerlo durante la construcción
de la obra original y certificarlo antes de
inaugurarla por parte de EPN y aprobar
su entrada en funcionamiento. Entonces,
de acuerdo con la teoría de Ruiz Esparza,
¿la "solución" necesariamente debe ser
correctiva y nunca preventiva? ¿Primero
los muertos y después viriguamosl
Al mismo tiempo, desde que la SCT les
adjudicó la licitación respectiva, las em
presas constructoras privadas supuesta

mente supervisadas por esa dependencia
del Ejecutivo, en especial por su negro
historial, costos inflados y permanente
violación de los tiempos de entrega se
obligaron legal, económica y profesio
nalmente a garantizar, desde el inicio
mismo de la obra, la calidad de la cons
trucción, algo que se supone les permi
tió llevarse el contrato público (primero
por poco más de mil millones de pesos,
para terminar en más de 2 mil 200 millo
nes y de cereza el socavón).
Según Ruiz Esparza, ¿la "responsabili
dad" legal y ética de la SCT y de las em
presas privadas simple y sencillamente se
"cubre" con un "nuevo puente" que debió
incluirse, o cuando menos preverse, origi
nalmente? ¿La muerte de dos personas
evitable a todas luces se "olvida" con
otra obra sobre la construcción que les
costó la vida y a la familia le hizo pasar un
"mal rato"?

Sucede lo mismo con "el paso del afluen
te hidráulico de la zona", pues con la "nue
va obra" fluirá "sin afectar" y "en benefi
cio" de los pobladores de la zona. ¿En
serio? A la hora de planear el Paso Exprés
¿no registraron que eso era fundamental
para la "seguridad de pobladores y usua
rios"? ¿Debieron esperar una lluvia torren
cial (pretexto oficial) y la muerte de dos
personas (realidad contundente) para con
cluir que debería construirse "algo" para
que tal afluente corriera sin dañar a nadie?

¿Qué futuro le espera a la torre de con
trol del nuevo aeropuerto de la Ciudad de
México, en cuya construcción participa
cuando menos una de las empresas invo
lucradas en el Paso Exprés de Cuernava
ca? Tendrá que desplomarse y junto con
ella los contralores de vuelo, para que el
magnánimo titular de la SCT anuncie un
"parche", una obra sobre la obra, para
"garantizar la seguridad de los usuarios" y
así tapar un nuevo negocio sucio? ¿Cuán
tos muertos deberán contabilizarse para
que Ruiz Esparza encuentre eventuales
"soluciones" para este tipo de entuerto?
Tras la trágica muerte de padre e hijo por
el socavón, el pasado 12 de julio, el titular
de la SCT se "comprometió" a que no
quede duda" sobre el "rescate" del Paso
Exprés, y aseguró que "habrá consecuen
cias" si el consorcio AldesemEpccor hizo
alguna trampa para ganar la licitación. Lo

mismo "contra funcionarios que hayan in
currido en alguna falta u omisión".
Pues bien, hasta ahora la única conse
cuencia es que el citado consorcio priva
do es el encargado de construir el "nuevo
puente en el tramo afectado", porque así
es más fácil y seguro tapar la mugre.

Pero qué tal el entusiasmo del funciona
rio al recorrer la tan cacareada obra: "Por

las especificaciones de la obra y los mate
riales usados se garantiza una durabilidad
de más de 40 años, sin tener que hacer
ninguna reparación... Gracias a los em
presarios y a los trabajadores por su es
fuerzo decidido para realizar una cons
trucción de la más alta calidad que
beneficia a miles de mexicanos".

Por si fuera poco Ruiz Esparza repartió
más bombones: "Se construyeron 10 kiló
metros adicionales de drenaje y un colec
tor de casi un kilómetro; las casas no te
nían drenaje, entonces tuvimos que
hacérselos para que la carretera tuviera
circulación de agua y las casas de al lado
pudieran desaguar"; además, se añadieron
dos kilómetros de líneas hidráulicas, por
que cuando se planeó (la obra) no se sabía
que las viviendas no tenían drenaje".

Pero todos tranquilos, porque en su mo
mento el brillante funcionario declaró: "A
los que en un momento dado sufrieron
molestias les pedimos una disculpa"...
por el "mal rato", y los que faltan. Enton
ces, así o más cínicos. ¿Ruiz Esparza para
presidente?

Las rebanadas del pastel

El gobierno peñanietista muestra algu
nas cartas para "renegociar soberanamen
te" el Tratado de Libre Comercio de
América del Norte (TLCAN): ya empina
do, en charola de plata entregará a Do
nald Trump el sector energético "nacio
nal" para concretar lo que denomina
"alianza estratégica", que no es otra cosa
que convertirse en el gato. Ya lo anunció
Pedro Joaquín Coldwell: "Hay un cambio
muy importante de cuando se negoció el
TLCAN en 1994, ya que en ese tiempo
México tenía cerrado el sector, pero aho
ra hemos abierto nuestro modelo energé
tico a la participación privada bajo la rec
toría del Estado" (esto último fue un
pésimo chiste). Brillante estrategia "ne
gociadora" y, sobre todo, "soberana".
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* No convenció la Consar al Senado
* Descontinuará GM seis modelos: Barra
* Se alcanzarán objetivos de IED en 2017

1 ^ i
f
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Julio Brito A.
Decepcionó la comparecencia

de Carlos Ramírez, presiden
te de la Comisión Nacional de

Ahorro para el Retiro (Con
sar), en su comparecencia ante una
comisión de Sedaño, porque dijo mu
cho y nada. Al final surgieron más in
terrogantes que respuestas. De hecho,
se considera que no tiene el carácter
para generar competencia en el sector
y sus esfuerzos por ser árbitro se dilu
yen en obsesiones paternalistas hacia
los trabajadores.
El primer fracaso fue la decisión de la
Comisión Federal de Competencia de
sancionar a cuatro afores de colusión

de mercado, cuando la Consar debió
actuar como autoridad; sin embargo,
le pasó de noche lo que ocurría en el
mercado y tuvo que asumir la respon
sabilidad Alejandra Palacios, titular
de Cofece.

Por ejemplo, sin considerar la lógi
ca de la Cofece y la teoría de la com
petencia, en su comparecencia frente
Senadores expuso que 11 Afores es
un número razonable, cuando la rea
lidad es que la estructura de mercado
tiende a favorecer la concentración

en pocos participantes.

Finalmente la actitud paternalista ha
cia los trabajadores, en donde sabe
de antemano que las jubilaciones son
pobres. En lugar de generar acciones
concretas para incrementar los fon
dos, pues se dedica a hacer publici
dad, que le permita decir que está ha
ciendo algo, pero en el fondo no hay
nada. La Consar debe generar una es
trategia para aumentar los fondos de
los ahorros, más allá de la buena volun
tad de trabajadores.

RECORTE. Mary Barra, CEO de
General Motors, en una reunión con
inversionista para platicar sobre sus
resultados financieros, comentó que
sacaran de la línea de producción a
seis modelos. No dijo cuáles, pero
muchos sospechan que se trata del
Volt, que es un híbrido, el Chevrolet
Cruze y Sonic, Buick LaCrosse, Ca
dillac XTS y el Cadillac CT6. Ni ha
blar, el mercado manda y toda la tuer
za de GM se dará en las SUV.

RESULTADOS. Hace tres años, en
2014 Syngenta lanzó en nuestro país
el Plan para una alimentación soste
nible o The Good Growth Plan  por

su nombre en inglés con el objetivo
de producir más alimentos con menos
recursos, mientras protegen la natura
leza y mejoran la vida de las personas
en las comunidades rurales. Javier
Valdés, director general de Syngenta
México, señaló "a tres años del lanza
miento del Plan para una alimentación
sostenible, estamos muy orgullosos
de los logros que hemos alcanzado
porque los resultados impactan en la
productividad del campo y en las vi
das de los agricultores que mejoran la
calidad y volumen de sus cosechas".

OBJETIVOS. Todo parece indicar,
según analistas que se alcanzarán los
objetivos de la Secretaría de Econo
mía en cuanto a la Inversión Extranje
ra Directa de 30 mil millones de dóla

res para 2017, luego de que en el pri
mer trimestre de este año, registró una
cifra histórica de 7 mil 954 millones
de dólares ¦
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# Global Infraestructure Hub
M SCT, Citibanamex, OMC
M VAXTEL, TLCAN, G20

La infraestructura de un país
no hay duda es lo que limita o
acelera que su economía siga en
el subdesarrollo o pase a ser un
país desarrollado. Así, resulta
fundamental reflexionar sobre la
recomendación que hace a Mé
xico, y en especial a los encarga
dos de crear la infraestructura
(SCT), el informe Global Infraes
tructure Hub (GI Hub), realizado
por el G20, en donde se advierte
que "México necesitaría aumen
tar el gasto en infraestructura en
544 mil millones de dólares hasta
2040, si quiere cerrar las brechas

de infraestructura, basándose en
una comparación con un grupo
de países con mejores prácticas."

Los especialistas de ese pode
roso "club" subrayan que "México
tendrá 30 millones de personas
más para 2040, y, para ese mismo
año, se prevé que la población
urbana equivalga a 88% del total,
comparado con 79% en 2015, por
lo que México enfrentará nece
sidades de infraestructura cada
vez mayores. Con base en las
tendencias actuales de gastos, se
prevé que México cubra la mitad
de sus necesidades de inversión

en infraestructura. Impulsado
por el sector de carreteras, don
de las necesidades de inversión
son alrededor de cuatro veces las
tendencias actuales de gasto"

QUIÉN ES QUIÉN EN
LOS NEGOCIOS

Si bien EU ya definió los ob
jetivos que busca en la renego
ciación del TLCAN, México aún
no. Serán 7 rondas de conversa

ciones, cuyo final está previsto
para noviembre o diciembre de
2018. Y respecto a la posición del
vecino del norte, de sus objetivos
preocupan tres:

1. Reducir el déficit comercial
de EU con México. De acuerdo a
cifras estadounidenses, EU tiene
un balance deficitario en comer
cio de bienes con México cerca
no a 70 mil millones de dólares
(2016). La mayor parte de este
déficit se concentra en el sector
automotriz.

2. Eliminación del capítulo 19
del TLCAN (solución de contro
versias a medidas antidumping
y cuotas compensatorias). Si se
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acuerda la eliminación, muchos
de los casos tendrían que llevarse
a la OMC, en donde en prome
dio la duración del mismo para
conocer un veredicto es más ex
tensa. Otro problema es que si
se decide eliminar este capítulo,
se abre la puerta a otros grupos
que busquen prescindir otras
disposiciones que consideren
desfavorables.

3. Exclusión del mecanismo de
salvaguarda global.

Este mecanismo es una políti
ca comercial que los países pue
den utilizar para limitar las im
portaciones. En el artículo 802 del
TLCAN, se establece que siempre
que alguno de los tres países esta
blezca una salvaguarda global, los
otros dos socios estarán excluidos
de esta medida.

Si EU logra esos tres objetivos,
no hay duda, sus negociadores
tendrán más influencia en sus
batallas comerciales y podrían
establecer barreras comerciales
de forma más fácil y rápida. Sin
esos candados, el nuevo TLCAN
podría hacer que el comercio tri

lateral de América del Norte sea
mucho menos libre.

A nivel mundial, dos noticias
nos llenan de orgullo: la expo
sición Cristóbal de Villalpando
(Mexican Painter of the Baro
que), en el Museo Metropolitano
de Arte de Nueva York, patroci
nada por Compromiso Social Cj
tibanamex, a través de Fomento
Cultural Banamex, y el nombra
miento de Alondra de la Parra
como Directora del Operan Royal
House, en Londres.

LOS CAPITALES EN
PROVINCIA

SAN PEDRO GARZA García,
N.L. Axtel registró en el 2T17 in
gresos por tres mil 780 millones
de pesos, superiores a los tres mil
478 millones registrados en el se
gundo trimestre de 2016. Para el
periodo de doce meses que con
cluyó el 30 de junio de 2017, la
empresa registró ingresos por 15
mil 82 millones de pesos, supe
riores a los 11 mil 510 millones
registrados en el mismo periodo
de 2016.
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»GENTE DETRÁS DEL DINERO

Al parecer los peritos que in
dagan el socavón del Paso
Exprés de Cuernavaca de
tectan una larga cadena de

negligencias que partiría del proyec
tista Orva Ingeniería, pasa por el super
visor SACC, el Centro SCT, que llevó el
defenestrado José Luís Alarcón y los
constructores Aldesa, que lleva Javier
Pérez, y Epccor, de los Gutiérrez Cor
tina... y que llega a la Dirección de Pro
tección Civil del gobierno del estado de
Morelos.

El oficio CNPC/808/2017 del lunes pasado escrito
por el Coordinador Nacional de Protección Civil, Luis
Felipe Puente, responde a los 4 oficios con los que la
Dirección de Protección Civil estatal de Francisco Ja

vier Bermúdez reclama el 18 de julio (el socavón fue
el 12 de julio) la pronta intervención de la federación
para "mitigar los riesgos que corre la población" en el
ilamado Paso Exprés Tlahuíca y asienta que conforme
al artículos 17 de la Ley General de Protección Civil: "le
corresponde a la entidad y al municipio la responsa
bilidad directa e inmediata las medidas de protección
civil y por ende, las de prevención y de emergencia, por
ser los órganos investidos de facultades de decisión y
ejecución del Sistema Nacional de Protección Civil del
estado de Morelos".

Y añade: "Esta dependencia del Gobierno federal

no fue requerida o informada en tiempo y forma de
los riesgos de la población a la que alude en sus es
critos". Peor aún: que teniendo conocimiento de los
riesgos, la autoridad local ignoró el artículo 75 de la
Ley de Protección Civil que ie obligaba a identificar y
delimitar las zonas de riesgo.

De pilón: desde abril se le pidió a Francisco Javier
establecer medidas preventivas por la temporada de
lluvias y ciclones, pero no hay a ia fecha respuesta al
guna a ia entidad adscrita a Segob de Miguel Ángel
Osorio Chong.

Freddy, en tribuna. Legisladores, como Jesús
Casillas y Fernando Mayans, que asistieron a
la comparecencia de Carlos Ramírez, conclu

yeron que el jefe de Consar "no entiende que no en
tiende", pues aseguró existe un razonable número de
Afores (11), pero oi vidó mencionar la fuerte concentra
ción de cuentas d e retiro (66%) en 4 de ellas; vaya, sólo
Banorte tiene 23% de participación cuando el límite
legal es 20%. Y es que lejos de promover la competen
cia, su visión paternalista con la puesta en vigor de "Los
17 pasos de tango de Freddy Krueger" inhibe aún más
a los trabajadores para cambiar de Afore en busca de
mejores rendimientos. ¿Así o más sencillo?

El que sabe, sabe. Sigue la danza de nombres
para el sucesor de Miguel Ángel Mancera una
vez que inicie su campaña hacia la presidencia

2018; los muchos suspirantes dicen en cafés y corrillos
que cada uno "es el bueno" cuando cada vez esmás claro
que el más viable para dar continuidad a los proyectos
de Jefe de Gobierno es Luis Sema por conocer cada área
del gobierno y ser solucionador nato de entuertos y enla
ce directo con todos los sectores capitalinos. Tome nota.
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